

Große Aufgaben
für die Forschung

Die Verbesserung der Forschung steht in unmittelbarem Zusammenhang mit der Erziehung und Ausbildung der Studenten, da das Prinzip der Einheit von Lehre und Forschung zu den unumstößlichen Grundsätzen sozialistischer Hochschulpolitik gehört. Eine wissenschaftliche Ausbildung auf hohem Niveau ist ohne die schöpferische Tätigkeit in der Forschung überhaupt nicht möglich.

Die Lehre wird durch schöpferische Impulse, neue Erkenntnisse und neue Methoden, die ihre Basis in der Forschung haben, ständig befruchtet. Nur so kann der Tatsache Rechnung getragen werden, daß die Triebkraft für das Forschen und damit das tiefe Eindringen in die Gesetze der Natur und Gesellschaft neben den objektiven Anforderungen der Gesellschaft vor allem in der dynamischen Entwicklung der Wissenschaft selbst liegt.

Zugleich hat die Forschung einen großen eigenständigen Aufgabebereich, der nicht in jedem Falle zuerst in der Widerspiegelung in der Lehre gemessen werden kann. Der VIII. * Parteitag hat gerade der Forschung und Entwicklung für den Aufbau der entwickelten sozialistischen Gesellschaft, besonders für die Volkswirtschaft, hohe Aufgaben gestellt.¹⁾

Entscheidungen der Partei- und Staatsführung tragen daher dieser Aufgabe Rechnung und appellieren an das Verantwortungsbewußtsein der wissenschaftlichen und technischen Intelligenz.

Das Politbüro des Zentralkomitees der SED beriet zum Beispiel eine Konzeption der langfristigen Entwicklung der naturwissenschaftlichen und mathematischen Grundlagenforschung sowie der Grundlagenforschung ausgewählter technischer Richtungen. Die mit dieser Konzeption beschlossenen Grundrichtungen der Forschung sollen dazu beitragen, solche wesentlichen gesellschaftlichen Bedürfnisse zu befriedigen wie die Deckung des Rohstoff-, Energie- und Werkstoff bedarf es, die Sicherung einer gesunden Ernährung der Bevölkerung der DDR und die Hilfe bei der Lösung des Welternährungsproblems, die Erhaltung, Förderung und Wiederherstellung von Gesundheit und Leistungsfähigkeit des Menschen, die Vervollkommnung der Bekleidungs-, Wohn- und Umweltbedingungen u. a.

Langfristige
Forschungskonzeption

Mit dieser Forschungskonzeption ist eine langfristige Arbeit einer großen Anzahl Wissenschaftler aus den Universitäten und Hochschulen und den Instituten der Akademie abgeschlossen worden; sie wurde vorher vor Spezialisten aus der Industrie und Landwirtschaft verteidigt. Die Konzeption gibt ein Beispiel, wie die Kooperation zwischen wissenschaftlichen Einrichtungen, verschiedenen Fachgebieten und der Praxis organisiert werden muß. Und es sollte nicht übersehen werden, welche Bedeutung sie für die Mehrung der Erkenntnisse, für die Bereicherung des Wissens, für die Bildung überhaupt besitzt.

Die Gesellschaftswissenschaftler konzentrieren sich — in engster Zusammenarbeit mit den Gesellschaftswissenschaftlern der Sowjetunion und der anderen mit uns eng verbundenen sozialistischen Länder — auf die weitere Ausarbeitung der theoretischen Grundlagen der entwickelten sozialistischen Gesellschaft. Sie untersuchen die Gesetzmäßigkeiten, Probleme und gemeinsamen Aufgaben beim weiteren Zusammenschluß der Staaten der sozialistischen Gemeinschaft, sie erfor-

¹⁾ Vgl. Protokoll des Vm. Parteitages, Bd. 1, Seite 71 ff.